



## Control de lectura

Ángel Antonio Suárez Guillén

Control de lectura

Primer parcial

Antropología Médica II

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Ángel Antonio Jiménez Ruiz

## Origen de la antropología médica

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. En este número divulgamos algunos trabajos relevantes en estos campos: Uno en donde a un caso de necropsia descrito a partir de las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlaloc; Otro al "empacho" durante el Siglo XIX, desde la perspectiva de los clínicos mexicanos de la época; y uno sobre Tláloc, divinidad del agua, y la oscultis, relacionados mediante iconodiagnóstis en diferentes representaciones plásticas. Los tres artículos son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica. Hace un par de años, el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesionales y profesionales de la salud, hoy agobiados

UPAK

## Nace la Antropología

En el seno de la Comunidad médica hoy, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que aporta el conocimiento de la antropología médica. En otros lugares, particularmente en los Estados Unidos, la subdisciplina tiene ya tres decenios largos de desarrollo. Crecimiento y figura separadamente en la lista de cursos que imparten algunas universidades; no muchas todavía. La bibliografía que sobre la materia se publica se vuelve cada vez más copiosa e intensa tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha como en lo que hace a la sociología médica. En los países que componen al Tercer Mundo el atractivo que ejercen los estudios de la antropología médica es cada vez mayor, particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos aún no integrados en el proceso de formación nacional. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también forma parte al término de la Segunda guerra mundial. Pero su acento queda reducido a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. Los circunstancias, sin embargo, nunca parecen constantes.

UPAK

## Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica

La cultura andina prehispánica estaba intimamente integrada a lo materialista de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tétrade tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchas aún, persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombina -respecto al origen y el destino final del hombre- les permitió tener una interpretación característica del tiempo y del espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultáneamente a la idea de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se inscribió en un sistema animista. La teología prehispánica era politeísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto vinculaban los catacismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tipificada del universo: el mundo presente habitado por los hombres (Kuy Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Estos pueden según sus creencias establecer interrelaciones:

UPAK

## Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina

El estudio del hombre es objeto de varios ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la Medicina con la antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales, culturales para lograr en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyen a la formación científica y humanista del médico general. Lo anterior justifica la necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión holística del Ser humano y lograr una atención médica integral de calidad. El Ser humano es una unidad compleja, holística y multi-

OPAK

## Bibliografías

- 1.- Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispanico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. Rev Med inst Mex seguro soc 2009;47(3):237-242. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im/-2009/im093a.pdf>
- 2.- Gonzalo Aguirre Beltrán, Programas de Salud en la situación intercultural, instituto indigenista interamericano, México, 1955.
- 3.-Pamo Reyna Oscar. Medicina y Reumatología Peruanashistorias: historia y aportes. Lima, comité organizada PANLAR 2006  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- 4.- Wuerts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría Oilda, Montoya Rívera, Jorge, Beltran Maret Maidalis y Caballero Herrera , Marcelllys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 7021-7030.  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)